

lösung der Versammlung in Ipek verhindert — dazu zu benutzen, noch einmal nach dreißig Jahren die große Komödie aufzuführen, die Abdul-Hamid gleich nach seiner Thronbesteigung so großartig gespielt hatte, um die Einmischungen der Mächte zeitweilig loszuwerden.

Der bisher wohl ganz unbekannt gebliebene Plan war der folgende. Der Sultan sollte selbst die „Revolution“ anzetteln, aber nicht in den wirklich revolutionären, den englischen Kreisen, sondern unter seinen treuen Albanesen. Eine Volkerhebung in Albanien — wie die in Ipek abkommandierte — sollte ausbrechen; die Albanesen sollten, wie sie es ja schon lange vorhätten, nach Mazedonien herunterkommen und dort wüten; die dortigen Truppen, das dritte Korps, das zum größten Teile aus Albanesen bestand und wegen Nichtzahlung des Soldes gegen die Regierung äußerst aufgebracht war, sollte sich dieser revolutionär aussehenden Bewegung spontan anschließen, und der Sultan sollte, in gut gespielter Angst, um die treuen Revolutionäre zufriedenzustellen, zunächst einfach die alte, vor dreißig Jahren gegebene, untaugliche Verfassung wieder in Kraft setzen und damit auf lange Zeit hinaus nicht nur die Mazedonier zur Ruhe bringen, sondern den Jungtürken in den Augen des Auslandes zuvorkommen, ihre Macht also zunichte machen und so die ganze englische Kombination im Keime ersticken. Die Anwendung der Verfassung wäre ihm selbst überlassen geblieben. Alle unzutraglichen Erscheinungen wären geschickt vertagt oder übertüncht worden, und so wäre man bequem bis zum Jahre 1910 gekommen.